

**Zeitschrift:** Freidenker [1956-2007]  
**Herausgeber:** Freidenker-Vereinigung der Schweiz  
**Band:** 47 (1964)  
**Heft:** 4

## Inhaltsverzeichnis

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# FREIDENKER

MONATSSCHRIFT DER FREIGEISTIGEN VEREINIGUNG DER SCHWEIZ

April 1964

Nr. 4

47. Jahrgang

## Bundesrat Wahlen vor dem Kirchentag in Basel

In Nr. 11/1963 des «Freidenkers» haben wir ausführlich über den ersten deutschschweizerischen evangelischen Kirchentag in Basel gesprochen, dabei aber das Referat von Bundesrat Wahlen ausdrücklich noch zurückgestellt und versprochen, erst nach der Drucklegung und Veröffentlichung dieses Vortrages darauf zurückzukommen. Nun liegt dieser Vortrag im Druck vor mir, und gerne löse ich heute mein Versprechen ein.

Der Vortrag ist eingegordnet in den großen, in diesen Tagen im Druck erschienenen Bericht des Basileia-Verlages: «Hoffnung für unsere Zukunft. Deutschschweizerischer evangelischer Kirchentag. Berichte und Dokumente.» Beim Durchblättern des schmucken Bandes erleben wir eine kleine Ueberschauung; in der Zusammenstellung der Presseberichte stoßen wir unvermittelt auch auf den «Freidenker»; der Herausgeber bringt den ihm wesentlich scheinenden Abschnitt aus unserer Besprechung in Nr. 11/1963. Wir sind da in eine uns ungewohnte Umgewöhnung hineingeraten; etwas erstaunt schauen wir uns um in all der journalistischen Prominenz, stellen aber recht bald fest, daß wir uns da gar nicht so übel ausnehmen und daß die Leitung des Kirchentages darin wohlberaten war, daß sie auch unsere Stimme in Erwägung zog. Nun aber sofort zum Vortrag Wahlen.

Wir wissen, wie stark sich Bundesrat Wahlen durch Herkunft, Tradition und Bildung dem Christenglauben verpflichtet weiß. Dieser neueste Vortrag aber berechtigt uns zu der Feststellung: Die Bindung ist gewiß immer noch da, und sie ist auch immer noch wirksam. Aber diese Bindung ist nicht mehr so eng; sie hat sich etwas gelockert und erlaubt dem Vortragenden eine gewisse Distanzierung zu einigen Punkten der christlichen Heilslehre. Der Christenglaube ist unserem Redner kein Absolutum mehr, dem man von vorneherein sich einfach

zu unterwerfen hätte. Wir glauben, die Formel verantworten zu dürfen: Christ — ja! Aber nicht mehr unbesehen und nicht mehr unbedingt! Es ist ein Christenglaube mit Auswahl, mit deutlichen Einschränkungen und Vorbehalten. Gerne stellen wir fest, daß jeder dieser Vorbehalte den hohen Magistraten ein gutes Stück menschlich näher an uns heranbringt. Woher aber kommen die Lockerungen, die Vorbehalte und Einschränkungen?

Als vielfacher Ehrendoktor verschiedener biologischer Wissenschaften steht Bundesrat Wahlen der Realität des Lebens ohnehin schon Auge in Auge gegenüber. Nun hat sein hohes Amt diese Auseinandersetzung mit der hartkantigen und unbarmherzigen Realität zwangsläufig intensiviert und verschärft. Immer klarer sieht er die unüberbrückbare Kluft zwischen den harten Forderungen des Lebens hier und den superidealistischen Postulaten des Christenglaubens dort. Nun aber sein Vortrag selbst:

Im Ideal eines wahrhaft christlichen Staates wäre es die Aufgabe der Kirche, die Bemühungen des einzelnen Staatsbürgers und der Behörden um eine gerechte Ordnung der rechtlichen und sozialen Verhältnisse von der Liebe und vom Glauben her zu fundieren. Nun haben wir es aber Tag für Tag mit der Wirklichkeit selbst zu tun, die sich vom Ideal so sehr unterscheidet. Ist es nicht von vorneherein aussichtslos, den christlichen Glauben staatlich wirksam zu machen, die staatliche Wirklichkeit christlich zu vergeistigen? Sind wir überhaupt berechtigt, von einem christlichen Staat und von einer christlichen Politik zu sprechen? Wo sich die Kirche mit den politischen und sozialen Realitäten auseinandersetzt, gibt ihr die Bibel keine absoluten Maßstäbe der Beurteilung. Das Bild vom Sonntags- und Werktagchristentum enthält eine tiefe Tragik. Einen christlichen Staat im vollen Sinne des Wortes gibt es nicht, so wenig es streng genommen das viel zitierte christliche Europa je gegeben hat. (Und da schwatzt uns die christlich-konservative Presse täglich die Ohren voll von einem christlichen Abendland und von den christlichen Verpflichtungen, die daraus abzuleiten wären! O.)

Gibt es keinen christlichen Staat, so gibt es doch einen christlichen Einfluß auf den Staat, auch auf die Eidgenossenschaft. Dieser Einfluß hat aber im Laufe der Jahrhunderte stark geschwankt, und bald hat der Staat, bald aber auch die Kirche die Schuld an diesem Schwanken. So dürfen wir wenn auch nicht von einem christlichen Staat, so doch von einem durch christliches Gedankengut geprägten Staat sprechen.

Das Gefühl sagt uns, daß wir heute in einer Periode ausgesprochener Säkularisation leben. Schon die Technik, die Vermaterialisierung und Vermassung bringen eine gewisse Ent-

### Inhalt

- Bundesrat Wahlen vor dem Kirchentag  
in Basel
- Paolo siebzig Jahre alt
- Was kann der Sigismund dafür...?
- Buchbesprechungen
- Eindrucksvolle Standhaftigkeit
- Was halten Sie davon?
- Schlaglichter
- Aus der Bewegung